



葉ネギ農家 武智時弘さん・昭江さん

食べていると思うとうれし ネギを松前の子どもたちが れて」と依頼がある度に納品 い」と微笑む時弘さん。その しています。「自分の作った

業者から仕入れます。 材は松前町と契約している 智時弘さん・昭江さん夫妻 るだけ地元の食材を使ってい うために、給食に使われる食 地消の流れを取り入れ、でき 北黒田=は、業者から「○ 葉ネギを栽培している武 地産

> ちに出荷しないと新鮮さが ネギは、収穫したその日のう

んで食べてくれたら」と昭江

心できるものを食べてもら 食材の裏には、新鮮で安 準備をします。成長が早い ネギは作業小屋に持ち帰り、 始まる収穫作業。収穫した つ一つネギ皮をはいで出荷 朝4時。まだ真っ暗な中で

安全でおいしい食材を使

であかぎれに悩みます。でも 失われるからです。 きに入れるなど工夫して好 ら、ネギが苦手な子も、卵焼 くので大変です。手作業なの つ一つ心を込めていますか 「冬は畑に冷たい潮風が吹

月△日、学校給食に○ほど入



井上友久くん 穴山成希くん 由井廣人くん

が、その分は町が負担し、 のお米よりも少し高いです な管理が必要で、値段は普通 を栽培するためには小まめ

安全安心の食材

「野菜が新鮮だからおいしいんだよ」という児童がいます。

そう、生産者の皆さんは新鮮な食材を提供しようと頑張っています。そして、より安全安心 な食材にすることも忘れません。給食に使う食材は、そんな思いをしっかり吟味して選びます。 給食がおいしい秘密の一つは、「安全安心の食材」です。

たいという思いがいっぱいで

家の思いがぎっしり詰まって 栽培米「松前育ち」にも、 全安心を届けたいという農 給食に使われている特別

安

づくり部会の大川助俊さん たくて」と話すのはうまい米 お米です。少しでも安全で安 学肥料を半分にして育てた 心できるものを食べてもらい りに使われている農薬と化 「松前育ちは、普通の米作

給食がおいしい秘密 【給食そのもの】



うまい米づくり部会

=北川原=。安全安心なお米

は、安全安心の食材にあり たいですから」と話します。 て選んでいます。子どもたち にはいいものを食べてもらい く、安全性や味をしっかりみ おいしい給食の秘密の一つ

たり味見をしたりして選び 本仁会長は、「値段だけでな 生、PTAの代表者や教育委 貝会の職員が、見本を見比べ 北伊予小学校PTAの山

大川泰範さん・助俊さん のが手に入る時は優先的に 選んでいます。選んでいるの はなく、信頼のおけるものを 取り入れ、値段の安いもので 食材は、このように地元のも は、物資選定委員会。校長先 学校給食に使われている



調理をする時





肉を扱う時





配缶する時



食器を洗う時

ェプロンは、 その時にする作業によって、 色を変えています。

汁物

大きな釜で、大きなしゃもじを使って作業。 かなりの重労働

給食がおいしい秘密【給食そのもの】 作って届けてくれる人の愛情

学校に給食が届くまでには、調理してくれる人、運搬してくれる人など、たくさんの 人の支えがあります。給食がおいしい次の秘密は、「作って届けてくれる人の愛情」です。



三宅優衣ちゃん 重川ももちゃん

衛生管理のため、

野菜を洗った時間 や切った順番な 給食作りスタート ど、細かく書いて

納品・検収

7:30~8:30の間にたくさんの食 材が給食センターに運ばれてくる。 「新鮮な食材か?」「食材の温度は 適温か?」など丁寧に納品チェック



身じたくを整えて調理場へ。手洗 いは2回。最後にアルコール消毒



野菜を洗う時

午後になると食器が戻る。食器 洗浄は調理に負けないくらい大忙 し。残食チェック、食器洗浄、数 チェック・・・片付いていないところを 見つけて動き回る



松田海都くん

作って届けてくれる人の「愛情 て、さらにおいしくしているのは、 の食材。それらをつなぎ合わせ 届けるために仕入れた安全安心



ずらりと用意されているのは各学 校へ向かうコンテナ。できあがっ た料理を、調理員さんと運転手さ んが協力してコンテナに積み込む



味見をして最終確認

は時間との闘いです

から」と話し

復習が欠かせません。

調理場

調理員さんの苦労があります。

そんな限られた時間の中でも、

調理場でスムーズに

い給食が作られている裏には、

毎日限られた時間でおい

フライヤーとい 1200 人分の揚 る。夏場はかな

う機械を使う。1時間に げ物をつくることができ りの暑さになるが、調理

揚げ物



温度

揚げ物、焼き物、 すべて中心温度 心温度が75℃ 間を保てるよう 調理していく



以上、1分 に設定して

蒸し物も、 を確認。中



配膳

大きなお玉でクラスごとの食缶に盛り付ける

近藤丈太くん

子どもたちにおいしい給食を

葉ネギを全て手作業で小口切り もそんな場面を目にしました。 にしていたのです。 力を惜しみません。取材の日 しでも手間ひまかけておいし しようと、調理員さんたちは ドスライサ 給食センタ があり

から」と横山満恵さんはにっこ すが、「手に勝るものはないです してできた給食は、運搬

衛生面と時間に注意して、 えて調理しているので、 てを届けられるように時間を考 員さんが手間ひまかけ、 運転手の田中公夫さんは「調理 しています」と話します **単で各学校へと届けられます。** 僕たちも 出来た

おいしく食べてもら えるように、みんなで 力を合わせて給食を 届けています。給食 で、好き嫌いを克服 してくれたらうれし いです。給食は愛情 でいっぱいですよ。



運転手 青木昭二さん

調理員さんたちの苦 労を無駄にしないよ うに、衛生面と時間 に気をつけて運搬し ています。搬出の時、 子どもたちが「ごちそ うさま」と言ってくれ るのがうれしいです。



調理ができるように、 当日の動きや調理方 法の予習をすること、 復習することが欠か せません。日々勉強 しながらおいしい給 田中公夫さん 食作りをしています。



認などはすでにチェック済みなの

平田佳子さんは「家での予

調理員 平田佳子さん

ているため、当日の人の動き、野 養士が全員で打ち合わせ会をし のスムーズさ。前日に調理員と栄 の様子を見ていて驚くのは、作業 調理にのぞんでいます。その調理 い給食を」という同じ気持ちで **頑張らなきゃ」と口をそろえま** 皆さん「子どもたちにおいし 食の確

食べられる給食を届 けていきたいです。



下処理ができたら、食材を献立に合わせた大きさに

切っていく。フードスライサーをつかうときもあれば、

は「子どもたちのためにしっかり ます。それでも、調理員さんたち とは知らず、驚きました」と話し きびしい衛生管理がされている 員の武本亜里砂さんは「こんなに

全て手作業で切ることも

武本亜里砂さん

学校から戻ってき た食缶を開けた時、 残っていなかったら フッと疲れが飛びま す。反対に残ってい ると、ドッと疲れるの で、残さず食べてく れたらうれしいです。



までしつかりと2回。また、食中

毒防止のために、作業着やエプロ

、は作業毎に着替え、

色を変え

本年度から勤務している調理

マスクをします。手洗いは、手の

首まで隠れる帽子をかぶって

わに入り込んだ細菌を落とす

下処理 野菜を洗ったり、皮をむいたり、 下処理を行う。洗う野菜の量 は、なんと毎日400キロ以上!

異物が混じってないか確認し

ながら、丁寧に3回洗う

赤松庄子さん

今の給食は献立のレ パートリーが豊富で す。食材も、たくさ んの種類のものが使 われています。いろ いろな味をおいしく、 楽しく食べてほしい です。

ボンをはき、髪の毛が入らないよ 埋員さんたちは調理場専用のズ な給食を食べてもらうため、

とは衛生管理です。安全安心

作る時に特に気を付けている

つに頭髪をヘアー

バンドでくく



約2900人分の給食を作って

一町内に6つある小・中学校 松前町学校給食センタ

大西絹枝さん

調理員になってはじ めて給食センターの 徹底した衛生管理を 知りました。大変で すが、これからも子 どもたちが安心して

一生懸命運動したり 勉強したりした後の空腹

たくさん勉強して、いっぱい動いて給食の時間になります。お腹がすいているときは、すいていな いときの食事に比べてずっとおいしいですよね。給食がおいしい秘密には、食べ物としての給食そ のものの魅力だけでなく、「空腹」という、食べる環境の魅力があります。

が和む時間だということ。食べる空間、ワイワイと心 ります。それは、みんなで には食べる環境の魅力があ もあります。 それからもう一つ、給食

第に食欲や生活のリズムがなれば、子どもたちは、次 とがわかります。空腹で食 健康にとって大切であるこ 大切さを実感できるときで べるおいしい給食は、食の

の時間を迎えます。もうお動いて、待ちに待った給食 おいしくしています。 の魅力が、給食をより一層 「空腹」という食べる環境 食べることはできません。 は、この「空腹」がありま 腹はぺっこぺこ。 せっかくの給食をおいしく 空腹を感じられるように 給食がおい お腹がいっぱいでは、 しい秘密に



くさん勉強して、

いっぱい

子どもたちは、学校でた

伊藤彩香ちゃん



三原悠資くん 宮田健くん

給食がおいしい秘密 【食べる環境】

同じ食事をするのでも、

ワイワイと心が和む時間

「おいしい」は、味覚だけで決めるものではありません。心の働きもおいしいを決めます。 給食がおいしい秘密には、食べる環境の魅力がもう一つ。友達や先生と一緒に食べられる空間、 「ワイワイと心が和む時間」という魅力があります。

いと感じます。反対に、みがあった時は、おいしくな 間と一緒に食べる」「和やおいしいと感じます。「仲 なポイントなのです。 かな話題がある」というの も、おいしいを決める大切 怒られた時、悲しいこと

べるほうが、より楽しく、一人で食べるより仲間と食

思います。「おい ます。 はありません。食べる環境 料理だけに依存するので 神的な面にもかかわって か「おいしくない」かは、 も、おいしいを決める大切 んなが笑顔の時、おいしく **伸的な面にもかかわっていいしくない」の感覚は、精思います。「おいしい」「お** このように、「おいし



べてもらえるよう調理方法品も取り入れ、おいしく食品ばかりでなく、苦手な食 期は栄養が多く含まれてい 極的に旬の野菜、果物や魚 には旬があります。旬の時 を工夫しています。 「子どもたちの好きな食 食べ物



大川の乃ちゃん 伊藤愛香ちゃん 河野ひよりちゃん

焼き物など、料理方法が重 物、揚げ物、煮物、和えもの、 とれるように、さらに、 1回に10~15種類の食品が と平岡栄養教諭。献立は、 などを取り 入れています

> ました。秋祭りでは、収穫 を喜んで秋祭りを行ってき 大地の恵みに感謝し、収穫

円とされ、栄養教諭はこれ 235円、中学生で270 食あたりの経費が小学生で

に基づいて、毎日の献立を

作成しています。

平岡尚子さんと武井明日佳 給食センターの栄養教諭、 手掛けるのが、松前町学校

さんです。

町では、

人一

まっている完全食品はあり 物には、すべての栄養が詰 ても、残食があると栄養バ ランスは整いません。食べ ならないように考えられて 「献立を考えて出してい ます。 とができ、 子どもたちは、こうした

います。

化は、次世代へとつなげら ちの身近な食文化を知るこ を経験することで、自分た 季節や行事にあわせた食事 給食を通して日本の食文 感謝の心を学び



健康や旬を考えた献立 給食がおいしい秘密 【給食そのもの】

が示した基準量を参考にし

文部科学省

ように献立がたてられてい て栄養のバランスがとれる

ます。そんな献立づくりを

栄養のバランスがとれるように献立がたてられている給食。 積極的に旬の野菜や果物を取り入れたり、苦手な食品もおいし く食べてもらえるように調理方法を工夫したりしています。



松前町学校給食センター 平岡尚子

取り入れられています。 や郷土料理なども積極的に 例えば、10月14日の秋祭 給食の献立では、 行事

ニューは、「ちらし寿司、赤 りの日に出された給食のメ

だし、鯛の竜田揚げ、ごま

は稲の収穫の時期になると 和え、牛乳」。昔から日本人

楽しく食べられるように工夫しているから

金子樹里ちゃん

給食がおいしい秘密【給食そのもの】

食を通して触れられる文化

給食では、行事食や郷土料理などが取り入れられています。 昔から「食」を大切に守り、感謝してきた日本人。 その文化に触れるからこそ、感じられる「おいしさ」があります。

司」を作りました。

たものを入れて「ちらし寿 した新米にその地方で採れ

9 2011-11 ❖ 広報 まさき

我が家の食卓

ライフスタイルや家族構成によって食生活はさまざま。十分な食環境は望めないかもしれません。 けれど、ちょっとした心掛けで、家庭の食生活は改善・維持できます。 「おいしい食事」をしているお母さんたちに「我が家の食卓」を教えてもらいました。

テレビは消して家族で会話

主人が朝早いので、朝食はどうしても家族バラバラ に。でも夜は必ず家族そろって食べています。テレビ はつけないようにして、その日保育所であったことな ど、子どもの話を聞くようにしています。



HIRNO HIKARI

平野ひかりさん

好き嫌いなく食べる姿を見せる

子どもには、好き嫌いなく食べてもらいたいので、苦 手な野菜も小さく切って食べやすいように調理方法を 工夫しています。それと、子どもは親を見て育つので、 親が好き嫌いなく食べる姿を見せるようしています。



中野さおりさん NAKANO SAORI

二つでもとり入れる努力をするこ

とは不可能ではないはずです。

す。感謝の気持ちが持てて、楽しく

おいしいは喜びであり、感謝で

地元産を選ぶ

食材を買うとき、野菜はスーパーの中にある産直コー ナーを利用するようにしています。産直には地元産の ものがいっぱいです。地元産は何より新鮮なので、安 心できます。



大野里美さん ONO SATOMI

夕食は必ず3世代で

我が家は3世代家族。私も、母親も勤めていますが、 早く仕事が終わったほうが夕食の支度をして、必ず家 族そろって夕食を食べるようにしています。みんなで ワイワイ話しながら、楽しい時間を過ごしています。



日野美由紀さん HINO MIYUKI

育が肝心とされており、 活に最も身近な存在であの源であり、私たちの生 る「食」。安全な食べ物を

ないかもしれませんが、給食の「お や家族構成によって食生活は異な の主体は家庭です。ライフスタイル て今後も大切な役割を果たすで をよい方向に導いていく点におい さまざまな工夫をして、子どもたち です。意識付けは幼いころからの食 前にまず食に対する意識が不可欠 においしい給食を提供しています。 ができる知識が必要ですし、その いしい」を決める要素を、一つでも しょう。しかし、給食は3食のうち 学校給食は、食糧事情や食環境 1食にすぎません。 食生活の1番 十分な食生活・食環境は望め 給食では

口に運ぶためには、それを選ぶこと

います。はんが食べられない子も多いと言

環境が変わってきていま す。家庭を振り返ったと

近、子どもを取り巻く食

勝らなくても、

家庭を振り返ったとき、「おいしい給食」に勝る食生活になっているでしょうか

一つでも二つでも「おいしい秘密」 は入っているのでしょうか

労している人もいます。喜びを感 れることは決して当たり前ではあ い松前町で育っているので、登下校 意識してほしいです。田や畑が多 分の体を作っているということを てほしいですね。常に食べ物が自 じ、感謝して食べられる子になっ りません。東日本大震災で食に苦 にはいられません。けれど、食べら 「私たちは生きている限り 食べず

井明日佳栄養教諭は家庭の食環境

くらい入っているのでしょうか。武 き、「おいしい給食」の要素は、どれ

の現状を次のように指摘します。

「給食の時間に『これ初めて食べ



ということです」

やつの食べすぎなどで、肝心なご

また、3食の食事を意識せず、お

は、子どもの食経験を奪っている

想像することはできません。同じ 子どもたちは食べたことない味を

同じ料理ばかりということ

性が増え、料理に手間をかけられ ない家庭が多いようです。働く女 物が多く、煮物や酢の物など作ら す。今の家庭では、揚げ物や炒め た』という声を聞くことがありま

ない家庭もあるかもしれませんが、

松前町学校給食センター 武井明日佳 栄養教諭

らも明らかです。 とは、アンケー

平成19年度に町

くれたら」と武井栄養教諭。

重要です。 とって、食生活や食環境はとても

を豊かにしてほしいです」 ます。いろいろな食を経験して、 きっと一番大切なのは食です。 楽しかった風景も一緒に思い出す す。そして、『昔こんなの食べたな』 庭の食事は、思い出の味になりま のちょっとしたことが、財産になり ずにはいられないですから。日々 ことができます。何気ないけれど、 と思い出す時、味とともにその時 「子どもたちが今食べている家 食べ 心

秘密」が不足しているこ 庭の食環境に「おいし ト結果か

れる喜びを感じられる子になっての時などに野菜を見たら、食べら 日々成長している子どもたちに

の推進」です。こう聞くと、ちょっける共食を通じた子どもへの食育られました。その1つが「家庭にお す。 で団らんしましょう」ということで と難しいようですが「家族みんな は、新たに3つの重要課題が設け えています。平成23年3月に制定 卓で一人きりで食べること)」が増 された第2次食育推進基本計画で

まり、「共食」には、さまざまな「お いしい秘密」が含まれているという 9

識を、食材の旬、食のマナーや文化 ニケーションは、武井栄養教諭が 庭の食卓で「孤食(家族のいない食松前町だけでなく、全国的に家 した。 の割合は、わずか35パーセントで ニケーションを大切にしている人 統料理や郷土料理について関心が 菜をそろえて食べる人の割合は、 るアンケート調査(有効回答者数民を対象に行われた「食育に関す を、いつのまにか伝えられます。 話してくれたような食に対する意 ある人は58パーセント、家族や友 47パーセント、地元産の食材を食 人と食卓を囲み、食を通じたコミュ べる人の割合は59パーセント、 490人)」では、主食・主菜・ 食卓を一緒に囲む中でのコミ 伝

1 2011-11 ❖ 広報 まさき

事」を食べることで、健やかな体と

ちも変わってきます。「おいしい食

食べるかで、体だけでなく、

心の

命をいただく感謝…。「食」はどう

べられる喜び、作ってもらう幸せ、

ら『おいしい食事』になります。 て、心を豊かにすることができるか

食